

en 1952 el Master de Artes y, tras graduarse, volvió a su país como profesor, impartiendo clases de inglés y biología en Tabora, y más tarde de historia y kiswahili en un colegio cercano a Dar es Salaam.

Su vida política se inició en Tabora mientras se dedicaba a la enseñanza. En 1954 fue miembro fundador y presidente de la «Tanganyika African National Union» —TANU—; y en 1958 fue elegido miembro de la Asamblea legislativa y líder de la oposición parlamentaria en las primeras elecciones en las que los africanos tuvieron acceso a la libertad de voto.

En 1961 es elegido Primer Ministro de Tanganica en el momento de la independencia de su país, y en 1962 es Presidente al proclamarse la República. Desde 1964 hasta 1985 se convierte en el primer Presidente de la República de Tanzania, resultado de la unión entre Tanganica y Zanzíbar. Entre 1983 y 1985 fue Presidente en ejercicio de la Organización de la Unidad Africana.

Durante el período en que fue Presidente de Tanzania encabezó la experiencia de la *Ujamaa*, ideología y práctica del socialismo africano centrado en la aldeanización y la colectivización. Idea totalmente nueva en Africa, basada en la filosofía de contar con esfuerzos y recursos propios. En 1967 elaboró la Declaración de Arusha; y a fines de 1985 dimitió voluntariamente de la Presidencia de su país, dedicándose a la dirección del Partido.

Ha recibido grados honoríficos de diversas Universidades europeas, norteamericanas, africanas y asiáticas. Es autor de numerosas publicaciones, entre las que destacan: *Freedom and Unity* (1966), *Freedom and Socialism* (1968) y *Freedom and Development* (1973). En la actualidad es Presidente de la Comisión Sur y del Centro Sur, con sedes respectivamente en Ginebra y en Dar Es Salaam.

PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL SOBRE «ESTUDIOS AFRICANOS EN EL MUNDO IBERICO»

Los días 27, 28 y 29 de noviembre de 1991 se ha celebrado en Madrid el Primer Congreso Internacional sobre «Estudios Africanos en el Mundo Ibérico», que ha desarrollado sus actividades, en primer lugar, la inauguración y las primeras sesiones en la Facultad de Geografía e Historia, Edificio B, y en segundo lugar, las últimas sesiones y la clausura en el Colegio Mayor Universitario «Nuestra Señora de Africa», ambos centros en la Ciudad Universitaria madrileña.

El Congreso ha estado organizado conjuntamente, por el Departamento de Historia Contemporánea, Facultad de Geografía e Historia, de la Universidad Complutense, y el Colegio Mayor Universitario «Nuestra Señora de Africa», con la colaboración del Instituto de Cooperación para el Desarrollo y de los Vicerrectorados de la Universidad de Barcelona y la UNED de Madrid, así como de la Universidad Técnica en Lisboa.

El Comité organizador ha estado formado por los Profesores Dr. José U.

Martínez Carreras, de la Universidad Complutense, Dr. Olegario Negrín, de la UNED y Director del Colegio Mayor «Ntra. Sra. de Africa», Dr. Ferrán Iniesta, de la Universidad de Barcelona, y Dr. E. Sousa Ferreira, de las Universidades Técnica y Autónoma de Lisboa.

Los objetivos de este Congreso han sido, principalmente: contar con la participación y representación de todos los africanistas, organismos y centros que en España y Portugal están dedicados al estudio e investigación de los temas africanos en sus diversos aspectos; hacer un inventario del estado actual de cuestiones e investigaciones sobre la historia, la realidad y la actualidad africana en ambos países peninsulares; analizar y actualizar el estado de las relaciones entre la Península Ibérica y Africa desde una perspectiva científica común, y fomentar un incremento de estos temas basado en las vinculaciones entre investigadores y centros especializados de nuestros dos países; y para ello disponer de una perspectiva comparada de los estudios africanistas entre los investigadores y centros de España y Portugal, con los de otros países europeos afines a los nuestros y los africanos. Con esta finalidad han sido invitados al Congreso, y en su mayoría han participado junto a africanistas españoles y portugueses, africanistas italianos, franceses, cubanos, marroquíes, saharauis, y de varios países de Africa subsahariana: Guinea Ecuatorial, Zaire, Malí, Camerún, Benín, Angola y Etiopía, entre otros.

El Congreso se inició el día 27 de noviembre a las 10 h. con la sesión de inauguración en la que se hizo la presentación del mismo con las intervenciones de la Ilma. Sra. Vicedecana de Investigación de la Facultad de Geografía e Historia Dra. Mercedes Molina, el Director del Departamento de Historia Contemporánea de la citada Facultad Dr. Octavio Ruiz Manjón-Cabeza, y por el Comité organizador el Director del Colegio Mayor «Ntra. Sra. de Africa» Dr. Olegario Negrín, y pronunció la conferencia inaugural el Ilmo. Sr. D. Fernando Riquelme, Director del Instituto de Cooperación para el Desarrollo, que habló sobre «La cooperación española al desarrollo en Africa».

Seguidamente, a las 11 h, tuvo lugar la 1.^a Sesión del Congreso dedicada a «Religión y Cultura» actuando de moderador el Prof. Ferrán Iniesta, de la Universidad de Barcelona, y siendo ponentes el Prof. Miguel Barceló, de la Universidad de Barcelona: «...*Per sarrains a pricar* o El arte de predicar a audiencias cautivas» y el Dr. Carlos González Echeagaray, de la Asociación Española de Africanistas: «El refranero de los Bujeba de Guinea Ecuatorial». En esta Sesión se han expuesto veinte comunicaciones sobre distintos aspectos del tema enunciado: el Islam (M. Alahyane, J. Blanc), la realidad egipcia (E. Bualle, J. Cervelló, A. Clemente), la realidad etiópica (R. Garriga, A. Planells), etnografía (S. Oyono, A. Bargados), la música africana (P. Lago, T. Puig, N. Santa Cruz), el Africa negra (J. Alavedra, I. Almecijar, F. Cardenal, A. Iyanga, X. Recalde, F. Sánchez, S. Puig Server, C. Vila) y la Inquisición y esclavitud negra en los siglos modernos (J.L. Cortés).

El mismo día 27, a las 16,30 h, se celebró la 2.^a Sesión sobre «Economía y Sociedad» siendo moderador el Prof. E. Sousa Ferreira, de la Universidad

Técnica de Lisboa, y exponiéndose las ponencias del Prof. Mbuyi Kabunda, de la Universidad de Lubumbashi en Zaire: «La crisis del desarrollo en Africa como consecuencia de la crisis del Estado», y del Prof. Ennes Ferreira, de la Universidad T. de Lisboa: «Economia e integraçao na Africa austral». Se leyeron algo menos de veinte comunicaciones sobre la población africana (E. García Zarzo), la inmigración árabe (A. Agmir, R. Barrios), la inmigración africana (A. Navarro), comercio de esclavos (A. Arnalte, A. Guimerá), análisis económico y social (M.^a J. Merinero, D. López, R. Cortés, D. Alcoy, Y. Aixela), las ciudades (R. Crespo), el subdesarrollo (I. González Calatrava), ganadería (E. Mariat) y conflictos étnicos y democracia (G. Nerin, D. Ndepaawai).

El día 28, a las 10 h, tuvo lugar la 3.^a Sesión sobre «Estado y Relaciones Internacionales» actuando como moderador el Prof. José U. Martínez Carerras, de la Universidad Complutense de Madrid, y siendo ponentes el Prof. Juan B. Vilar, de la Universidad de Murcia: «El Maghreb en la cartografía histórica española», y el Prof. J. Cravinho, de la Universidad de Cambridge: «Desagregação do Estado em Moçambique». Se presentaron igualmente veinte comunicaciones sobre la historia de Marruecos (H. Bouzalmate, A. Ben Driss, X. Cristofol, C.F. Tessainer), el Sahara Occidental (H. Ahmed, J.R. Diego Aguirre, M.^a A. Díez Ojeda, P. Oliver, J.M. Riesgo), la Unión del Maghreb árabe (A. Marquina, G.I. Ospina), relaciones entre España y el norte de Africa (M.^a D. Algora, A. Moreno, J.L. Neila), la crisis de Fashoda (B. Pozuelo), los Mandatos africanos (E. Calleja), Guinea Ecuatorial (M.L. de Castro, A.R. Rodríguez), Portugal y España en Africa (M. Loff), abolicionismo (J. Moreno) y Estados Africanos (J. M.^a Morales, M. Puig).

El mismo día 28, a las 16,30 h, se celebró la 4.^a Sesión sobre «Lengua y Literatura» siendo moderador el Dr. Carlos González Echegaray, de la Asociación Española de Africanistas, y ponentes el Prof. A Margarido, de la Universidad Autónoma de Lisboa: «Consciencia/vacío en la literatura africana», y el Prof. I. Diadie, de la Universidad de Malí —que no pudo asistir personalmente por problemas surgidos en el transporte desde su país—: «Rasgos de la poesía ibero-musulmana en la curva del Níger». Se leyeron unas diez comunicaciones sobre temas africanos a través de fuentes españolas (L.E. Togores, A. Bounadi, A. Gilli), literatura guineana (M. Fernández, V. Granados, D. Ndong), el cuento europeo y africano (J. Bolekia), y aspectos de la literatura africana (J. Creus, C. Junyent, R. Lloret).

En el marco del Congreso se celebraron otras actividades paralelas, de carácter científico y cultural, como fueron, entre otras, exposiciones de libros y muestras folklóricas, y este mismo día 28 a las 19,30 h, el acto de presentación de dos libros editados por el Instituto de Cooperación para el Desarrollo: *El papel de los transportes en la economía política del Africa austral* del que es autor Francisco Montalbán, y *La política de desarrollo de la Comunidad Europea en Africa* de Tshimpanga Matala Kabangu, presentación que fue hecha por D. Fernando Riquelme, Director del citado Instituto.

El día 29, a las 10 h, tuvo lugar la 5.^a Sesión sobre «Estudios africanos

en Universidades y Centros de investigación de España y Portugal», actuando como moderador el Prof. Olegario Negrín, Director del Colegio Mayor «Ntra. Sra. de Africa». Por el carácter monográfico de esta Sesión, las ponencias fueron ampliadas a cuatro para hacer un estudio de africanismo comparado, dándole el carácter de Mesa Redonda, a las que se añadieron cinco comunicaciones. Así se expusieron las ponencias del Dr. Alfred Bosch, del Centro de Estudios Africanos de Barcelona, sobre: «El Instituto de Estudios Africanos y los estudios africanos durante el franquismo en España», de la Prof.^a Isabel de Castro Henriques, de la Universidad Autónoma de Lisboa: «Africanismo e africanistas em Portugal (seculos XIX e XX)», del Dr. Akmir Abdeluahed, de la Universidad de Rabat: «El Instituto de Estudios Africanos en Marruecos», y el Prof. Vittorio Salvadorini, de la Universidad de Pisa: «El africanismo italiano en el siglo XX». Las comunicaciones presentadas fueron las de L. Adekitan: «Enseñanza superior y desarrollo en Africa subsahariana», M.M. Bondjale Oko: «La UNED de España y la UCL Louvain la Neuve de Belgique», E. Sepa Bonaba: «Africa Negra en la enseñanza no universitaria en España: la propuesta de ETANE», O. Negrín: «Análisis y valoración de la experiencia de la UNED en Guinea Ecuatorial», y de B. Rodríguez Cañada: «El sistema educativo de Angola a partir de la independencia».

Por último, a las 13 h, se celebró la sesión de clausura en la que participaron, por el Comité organizador el Prof. José U. Martínez Carreras, de la Universidad Complutense de Madrid, el Vicedirector del Colegio Mayor «Ntra. Sra. de Africa», D. Basilio Rodríguez Cañada, y pronunció la conferencia final el embajador D. J.M. Piñeiro, que en representación de D. Fernando M.^a Villalonga, subdirector general de Africa en el Ministerio de Asuntos Exteriores de Madrid, habló sobre «La política actual de España en Africa».

VI CONGRESO INTERNACIONAL DE ESTUDIOS AFRICANOS

En Jartum (Sudán) se celebró del 10 al 16 de diciembre de 1991 el VI Congreso Internacional de Estudios Africanos cuya coordinación corrió a cargo del Instituto de Estudios Africanos y Asiáticos de la Universidad de Jartum sobre la temática general «La integración en Africa».

A la inauguración en el Sharja Hall asistió el Presidente de la República, Gral. Omer Hassan Ahned El-Bashir, y, entre los diplomáticos presentes, se encontraba el Embajador de España, D. Tomás Solís. La mayoría de los participantes procedían de Egipto y Sudán, asistiendo el Vicerrector de la Universidad de Alcalá de Henares, Luis Beltrán, quien representó a dicha institución y al Consejo Europeo de Estudios Africanos.

Los anteriores congresos tuvieron lugar en Accra (1962), Dakar (1967), Addis Abeba (1972), Kinshasa (1978) e Ibadán (1985) y el próximo congreso se realizará en Harare (Zimbabue).